

Le mag du Grand-Ouest

JOURNAL DES ACTEURS DE L'ESS
& DES PROJETS ANIMÉS EN TERRITOIRE CENTRE-OUEST

Décembre 2023

#02

APOGÉES

MUTUALISONS L'EXPERIENCE

www.apogees-ess.org



Les Rencontres APOGÉES

P02/03



Catalogue vacances solidaires & mercuriale

P04/05



La Bretagne, l'ESS & la mer

P06/07



Un Réseau qui tient ses engagements

P08

Rencontres APOGÉES 2023 :

« Culture & Sport : accélérateurs pour l'inclusion sociale sur les territoires ? »



Cette année, le Réseau APOGÉES a choisi d'organiser sa journée nationale des Rencontres en région. Une initiative en cohérence avec le Projet du Réseau, qui fait écho à notre volonté d'être au plus près des territoires.

Pour cette 4^e édition, les Rencontres APOGÉES ont pris vie à Rouen, ville chargée d'histoire et de culture : la Normandie, région privilégiée au vu des nombreux acteurs associatifs qui s'impliquent dans des dispositifs d'inclusion à travers la culture et le sport, est donc mise à l'honneur !

Associés à la CRESS Normandie pour le lancement du mois de l'ESS, nous avons questionné lors de cette journée la culture et le sport comme étant des leviers facilitateurs, voire accélérateurs de l'inclusion des personnes dites vulnérables. Nous nous sommes, de fait, également interrogés collectivement sur l'évolution du regard de la société à leur égard.

« J'ai pu découvrir des projets passionnants [...] portés par des personnes passionnées : je suis sortie de cette journée comme transportée, en tout cas motivée !!! »

Sophie LEMAIRE,
Responsable du pôle Culture de la MATMUT

Une journée inclusive : Chiche ?

Coanimées avec des personnes accueillies au sein de structures associatives, ces Rencontres devaient répondre à un objectif : être une journée inclusive !

Pari réussi : chacun a pu s'exprimer, faire part de ses ressentis et de son vécu lors des temps d'intervention des porteurs de projets : une expérience intense et valorisante, comme l'exprime Gloria SOWU qui a présenté le concours Cap Handicook créé par l'ESAT BERTHIER : **« Je suis fière d'avoir participé à cette expérience : c'est gratifiant ! »**

Epaulées par le Réseau APOGÉES, et armées de beaucoup de courage, certaines personnes accueillies se sont également prêtées au jeu de l'interview des Directeurs Généraux du Réseau APOGÉES et de la CRESS Normandie.

Pour Benjamin LOUIS, fondateur de l'association Cœur Handisport, le PARI EST TENU ! **« J'ai apprécié écouter ces témoignages et découvrir toutes ces actions concrètes, ce dynamisme ! Le fait que la parole était enfin donnée aux personnes concernées, que ce soient eux qui présentent ces nombreux projets a clairement participé à la réussite de la journée ! »**

Les Rencontres APOGÉES 2023 nous sont résumées en images grâce à la fresque illustrée tout au long de la journée par le facilitateur graphique Eric SIMON.

Une thématique qui fait sens aux yeux de tous !

Plus de 150 personnes étaient réunies ce jeudi 9 novembre au Village by CA de Rouen pour échanger sur ces questions : des acteurs majoritairement normands... mais aussi d'ailleurs ! Car OUI, faciliter l'inclusion des personnes accueillies est bien un réel enjeu pour TOUS !

Ainsi, chacun a pu participer pleinement aux temps forts de cette journée :

Des apports théoriques avec une mise en lumière historique de la problématique mais également la présentation d'une étude « culture et inclusion » réalisée par le Réseau OPALE et commandée par la CRESS Normandie.

« La société a vécu 400 ans sans habitude de vivre avec les personnes vulnérables. En 2005, on décrète "on fait une société inclusive"... Ça ne marche pas : on a une société qui résiste à l'inclusion car elle a des représentations négatives, on n'a pas éduqué la société ». Frédéric BLASER, Directeur recherche et développement du Cabinet APHILIA

La « marque de fabrique » des Rencontres APOGÉES, le Café des Echanges : une dizaine de structures telles que la Fondation les Nids, France Terre d'Asile, le CROS Normandie, l'APEER, CAP SPORT, l'association les Hirondelles, et bien d'autres encore, toutes porteuses de projets en lien avec la culture et le sport. C'est le cas également de la Compagnie Zeotrope venue coanimer et présenter le projet Monstrueux : **« C'est difficile de changer les représentations, le théâtre le permet ! ».**

« Je trouve ça toujours très enthousiasmant de voir des acteurs de l'ESS, des porteurs de projets [...] autant passionnés, avec autant d'idées et autant convaincus de l'apport qu'ils peuvent vraiment donner à la société ». Sandrine VERSTAVEL, Directrice Générale de la CRESS Normandie.



Une table ronde réunissant les pouvoirs publics normands : Agence Régionale de Santé (ARS), Conseil Départemental, Conseil Régional, Délégation régionale académique à la jeunesse, à l'engagement et aux sports (DRAJES), Direction régionale des Affaires culturelles (DRAC).

Un temps d'animation inclusive avec l'association Les Hirondelles qui a proposé au public de questionner la place de nos représentations sociales et de notre rapport à la culture grâce à une activité de théâtre forum.

« Quelles solutions pour accéder à l'art et à la culture ? Que l'art vienne à nous, qu'on parle de l'art, qu'on partage l'art pour ceux qui peuvent le faire ».

Des temps d'interpellation et de fort engagement portés par nos intervenants au rayonnement national, tels que :

- Rebecca ARMSTRONG, Secrétaire Générale de la candidature rouennaise à l'élection de la capitale européenne 2028 de la culture,
- Diane DE NAVACELLE DE COUBERTIN qui est venue défendre et remettre en lumière les Jeux Olympiques et Paralympiques à l'approche des JO 2024,
- Benjamin LOUIS, fondateur de Cœur Handisport, dont les actions de sensibilisation sur LinkedIn impactent les changements de regard et l'évolution de notre société.

Le programme était très intéressant et les touches d'humour dispersées par les intervenants tout au long de la journée ont rendu la journée fluide et les messages très clairs.

En deux mots, cette journée était pour moi dynamique et humaine !

Didier BONNAIRE,
Vice-président de l'association GCU



C'était un moment très convivial qui nous a permis de nouer des partenariats intéressants puisqu'à la suite de cette journée, Matmut pour les arts a fait appel à nous pour une prestation d'audiodescription pour leur musée d'art contemporain.

Benjamin Laurent,
Fondateur de Cortex Media

Catalogue vacances solidaires :

Le Réseau APOGÉES, acteur engagé au plus près des territoires et au service du tourisme social & solidaire !

“ Il y a peu, voire pas du tout, de catalogue si complet qui représente les structures de tourisme social et solidaire quelles qu'elles soient. Ainsi apparaitre dans ce catalogue nous paraissait intéressant pour nous faire connaître et faire connaître notre offre auprès de personnes partageant nos valeurs, ce que propose également APOGÉES grâce à la diffusion du catalogue à l'ensemble de ses adhérents.

Didier BONNAIRE

Vice-président du GCU (association regroupant près de 90 campings partout en France)



A l'initiative des collaborateurs terrain, ce catalogue dans un premier temps régionalisé, est pour la deuxième année consécutive, dans cette édition 2023-2024, d'envergure nationale, rassemblant plus de 200 offres de séjour, par typologie et par environnement : des campings comme des villages vacances, à la mer comme à la montagne, en ville ou à la campagne, des structures qui accueillent les familles tout comme les groupes...

Ce catalogue illustre la manière dont nous souhaitons la mutualisation au sein de notre Réseau : une coopération à échelle humaine permettant de construire des projets communs, en réunissant petites et moyennes institutions aussi bien que des réseaux locaux et nationaux.

Une mercuriale dédiée aux acteurs

Pour construire ce projet de grande envergure, les collaborateurs ont échangé durant plusieurs mois avec les acteurs du tourisme social de leur territoire, tissant ainsi des liens plus forts tout en recueillant leurs besoins.

C'est pourquoi cette année, au-delà du catalogue vacances solidaires, le Réseau APOGÉES a poussé plus loin son engagement auprès des acteurs du tourisme social pour répondre à leur demande :

- En construisant un catalogue d'offres fournisseurs spécifique aux établissements du tourisme social et Solidaire : des produits et services de plus de 10 familles d'achats aux conditions spécifiquement négociées,
- En proposant un accompagnement adapté sur les fonctions supports : mobilités, patrimoine, sécurité & travaux (accompagnement au décret tertiaire et à la mise en conformité des bâtiments, recherche de financements et réalisation de travaux), labellisation tourisme et formations écogestes.

Par ce projet complet, le Réseau APOGÉES affirme son choix d'être aux côtés des acteurs du tourisme social et solidaire !

“

Il est très agréable à feuilleter et pratique grâce au classement par type et région pour permettre aux intéressés une recherche efficace.

La présentation complète et dynamique de chaque fiche met en lumière les atouts de chaque camping ou centre.

Didier BONNAIRE,

Vice-président GCU



Cela fait maintenant 4 ans que ce catalogue, conçu et déployé par nos équipes terrain, offre une réelle visibilité aux établissements du tourisme social tout en proposant des offres intéressantes à l'ensemble de nos adhérents, des personnes accueillies dans leur établissements et de leurs salariés.



la Bretagne, l'ESS & la mer

Une rencontre entre les acteurs du tourisme social et solidaire en Bretagne !



Si je ne devais retenir qu'une seule chose de l'aboutissement et la réussite de ce projet, c'est : s'entourer des bonnes personnes !

Marine CHAPEL,
Chargée d'Accompagnement et des Territoires
Bretagne pour le Réseau APOGÉES

Organisé le 3 octobre à l'auberge de Jeunesse de Cancale, cet événement a été rythmé par une **matinée de présentations, d'ateliers et d'échanges**, et un après-midi de temps de partage et de solidarité autour de la **collecte de déchets sur la place du Port Picain**.

Les partenaires et intervenants ont été nombreux à s'impliquer autour des temps forts de cette journée : deux tables rondes participatives autour de « la gestion de projet » et sur la thématique de « La mer, outil d'inclusion », une MasterClass de la Fresque Océane, le Café des échanges et la collecte de déchets.

Parmi les structures engagées : l'auberge de jeunesse de Cancale, l'association Nav'Solidaire, l'association Horizons Solidaires, le pôle ESS du Pays de St Malo, le Projet Défi Voile Solidaires en peloton, l'association Al Lark, l'association Notre Avenir mais aussi la CRESS Bretagne !

Tous ont donné de leur temps et se sont investis pour échanger autour de leur expérience, partager leurs bonnes pratiques et nouer de nouveaux liens.

La vocation première du Réseau APOGÉES est d'œuvrer en faveur du bien commun et de l'utilité sociale. Elle se traduit notamment par la contribution au maillage des acteurs et à leur ancrage territorial.

La Chargée d'Accompagnement et des Territoires du secteur breton, Marine CHAPEL, l'a bien compris et a souhaité réunir, à l'occasion de la journée « **La Bretagne, l'ESS & la mer** », des acteurs de l'ESS en Bretagne : associations locales, structures institutionnelles bretonnes, **personnalités engagées** dans la lutte pour la préservation de l'environnement et l'inclusion au sens large !

Le bilan est plus que positif puisque tout le monde est reparti satisfait. C'était un moment simple d'échanges qui ont permis rencontres et connexions.

Marine CHAPEL,
Chargée d'Accompagnement
et des Territoires Bretagne
pour le Réseau APOGÉES



“

Participer à l'évènement La Bretagne, L'ESS & La mer, c'est pouvoir partager ce qui nous anime : faire connaître cette pathologie grave et encore incurable qu'est la sclérose en plaque au plus grand nombre.

Thibault VAUCHEL CAMUS,
Fondateur et chef du projet
Défi Voile Solidaires en Peloton

Malgré sa présence à Paris à la conférence de presse pour la Transat Jacques Vabre, il était évident pour Thibault Vauchel Camus d'intervenir lors cette journée ! Il nous a donc offert de son temps, à distance.

Les échanges ont été fructueux, des liens se sont tissés et ce n'est que le début d'une grande aventure partenariale pour le Réseau APOGÉES en Bretagne.

“

Le boulot de la CRESS c'est de faire connaître et développer l'Economie Sociale et Solidaire : sur cette journée, j'ai pu rencontrer des gens avec qui je vais pouvoir aller plus loin.

Marie-Martine LIPS,
Vice-présidente de la CRESS Bretagne



Si vous souhaitez revivre cette journée exceptionnelle, cliquez sur le QR-code ci-dessous :



Bien plus qu'une centrale de référencement : un Réseau qui tient ses engagements !

Depuis 1985, nous nous engageons pour et avec nos adhérents pour développer des coopérations et mutualisations efficaces dans l'ESS, au service de la performance globale et de l'autonomie des établissements.

Ainsi, nos équipes œuvrent tous les jours à la réalisation de nos deux missions : **accompagner nos adhérents** en leur proposant des services qui leur permettent de se consacrer à leur cœur de métier, et **animer notre réseau** pour renforcer un ancrage territorial via des projets responsables, solidaires, durables et coconstruits.

L'événement « La Bretagne, l'ESS & la mer » qui a vu le jour en octobre 2023 en est un parfait exemple, tant sur la dimension d'**ancrage territorial** que de **développement durable**.

Vous souhaitez découvrir davantage de projets tels que celui-ci ?

Le Catalogue d'animations territoriales, c'est par ici, en cliquant sur le QR-code ci-dessous :



Le Réseau APOGÉES concrétise ses engagements à travers notamment sa démarche de **labellisation LUCIE**, mais également le **site de l'ARM (Achats Responsables Mutualisés)**, site web qui verra le jour au 1er semestre 2024 pour répondre aux questionnements RSE / RSO de nos adhérents et plus globalement des établissements de l'ESS.

Ainsi, porté par ses convictions, le Réseau APOGÉES a bien l'intention de continuer à mettre à l'honneur les projets responsables issus des acteurs de l'Economie Sociale et Solidaire.



Cela fait maintenant 2 ans que nous travaillons sur la construction d'un label valorisant l'accompagnement socioéducatif et l'engagement des structures dans la transition écologique avec le Réseau APOGÉES, et le bilan est positif. C'est une véritable démarche de territoire et de réseau qui nous permettra d'ici peu de proposer aux associations/établissements un outil de pilotage pour aborder les transitions nécessaires.

Gaëlle DESFONTAINES,
Chargée de mission - URHAJ Normandie



Réseau APOGÉES
Entreprise associative
Immeuble le Factory | 66 cours Charlemagne 69002 Lyon
T 04 72 91 51 00 | Email : contact@apogees-ess.org
  



Pour moi, la force du Réseau APOGÉES c'est clairement la proximité des équipes et leur disponibilité !

Mathieu CARDOSO,
OGEC Saint Louis,
Gestionnaire intégrant de l'ensemble scolaire

Continuons ensemble à avancer et, en 2024, plantons les graines des coopérations locales !

C'est d'ailleurs l'ambition du **prochain Mag 2024** qui sera mis au vert et donnera toujours plus de visibilité aux acteurs du Centre-Ouest qui s'impliquent dans cette démarche.

Derrière ce nouveau projet, notre ambition reste inchangée : favoriser la duplication de VOS bonnes pratiques, mettre en lumière les initiatives régionales et participer toujours plus au maintien du lien inter-associatif, ciment de l'ESS !



« Si vous aussi, vous sensibilisez vos publics accueillis via des actions concrètes en lien avec le développement durable et/ou la fabrication de produits responsables, n'hésitez plus, contactez-nous ! » :



Cindy JALOUZOT,
Chargée d'Accompagnement et des Territoires
pour le Réseau APOGÉES
☎ 06 40 07 20 45
✉ cindy.jalouzot@apogees-ess.org

